

ВТОРАЯ МИРОВАЯ И ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНЫ **=**

DOI: https://doi.org/10.15688/jvolsu4.2024.3.8

UDC 355.425.4:356.251(47)«1941/1944» LBC 67.401.212:63.3(2)622.5



Submitted: 09.07.2023 Accepted: 10.12.2023

"ALONG THE LINE OF THE 4th DEPARTMENT": THE ROLE OF THE SECURITY OFFICER VASILY TALYSHEV IN THE LEADERSHIP OF THE PARTISAN UNDERGROUND RESISTANCE ON THE TERRITORY OF THE OCCUPIED CRIMEA IN 1941–1944

Vyacheslav A. Ivanov

Crimean University of Culture, Arts and Tourism, Simferopol, Russian Federation

Abstract. Introduction. The article examines the role and contribution of the senior commissioner of the special department and chief of intelligence of the partisans of the Crimean ASSR, Senior Lieutenant of the Navy of the Soviet Union Vasily Talyshev (1918–1996), to the organization of the partisan underground movement in the territory of Crimea during the Great Patriotic War. Methods and materials. The research is based on historicalbiographical, historical-chronological, and historical-comparative methods. The publication is based on unique previously unpublished sources introduced into scientific circulation for the first time: the funds of the Archival Department (municipal archive) of the Administration of the city of Alushta; the State Archive of the Republic of Crimea; the Archive of the city of Sevastopol; as well as materials of the periodical press of the Crimea. Analysis. In the fight against the Nazi invaders, the anti-fascists of Crimea faced a number of obstacles: German and Romanian troops, their intelligence structures, and relying on specially created auxiliary formations from local collaborators who actively opposed the Soviet patriots. In the person of V.P. Talyshev, the enemy special services met an experienced opponent who often anticipated their planned secret operations. In addition to carrying out operational work as a scout and operational commissioner of the Special Department of the Partisan Command of the Crimean ASSR, he planned and carried out combat and sabotage actions. Results. The author concludes that, despite the severity of life in the partisan forest, V.P. Talyshev demonstrated a high level of professionalism, dedication to duty, and responsibility. His area of expertise included the following activities: 1) conducting intelligence work in the ranks of the partisans of Crimea; 2) maintaining military discipline and preventing violations of law and order among the "people's avengers"; 3) operational and investigative work; 4) development of a number of combat operations of the Crimean partisans; 5) participation in combat operations behind enemy lines; 6) coordination of the activities of some underground patriotic groups of the Crimea.

Key words: Great Patriotic War, Crimea, state security agencies, special department, partisans, underground workers, Vasily Talyshev.

Citation. Ivanov V.A. "Along the Line of the 4th Department": The Role of the Security Officer Vasily Talyshev in the Leadership of the Partisan Underground Resistance on the Territory of the Occupied Crimea in 1941–1944. Vestnik Volgogradskogo gosudarstvennogo universiteta. Seriya 4. Istoriya. Regionovedenie. Mezhdunarodnye otnosheniya [Science Journal of Volgograd State University. History. Area Studies. International Relations], 2024, vol. 29, no. 3, pp. 82-97. (in Russian). DOI: https://doi.org/10.15688/jvolsu4.2024.3.8

Дата поступления статьи: 09.07.2023

Дата принятия статьи: 10.12.2023

УДК 355.425.4:356.251(47)«1941/1944» ББК 67.401.212:63.3(2)622.5

«ПО ЛИНИИ 4-го ОТДЕЛА»:

РОЛЬ ЧЕКИСТА ВАСИЛИЯ ПАВЛОВИЧА ТАЛЫШЕВА В РУКОВОДСТВЕ ПАРТИЗАНСКО-ПОДПОЛЬНОГО СОПРОТИВЛЕНИЯ НА ТЕРРИТОРИИ ОККУПИРОВАННОГО КРЫМА В 1941–1944 ГОДАХ

Вячеслав Александрович Иванов

Крымский университет культуры, искусств и туризма, г. Симферополь, Российская Федерация

Аннотация. Введение. В статье рассматриваются роль и вклад старшего уполномоченного особого отдела и начальника разведки партизан Крымской АССР, старшего лейтенанта Военно-морского флота Советского Союза Василия Павловича Талышева (1918–1996 гг.) в организацию партизанско-подпольного движения на территории Крыма в годы Великой Отечественной войны. Методы и материалы. Основой исследования стали историко-биографический, историко-хронологический и историко-сравнительный методы. Публикация основана на уникальных, ранее не опубликованных источниках, впервые вводимых в научный оборот: фондов Архивного отдела (муниципального архива) Администрации города Алушты; Государственного архива Республики Крым; Архива города Севастополя, а также материалов периодической печати Крыма. Анализ. Антифашисты Крыма в борьбе с гитлеровскими захватчиками столкнулись с целым рядом препятствий: германскими и румынскими войсками, их разведывательными структурами, опирающимися на специально созданные вспомогательные формирования из местных коллаборационистов, активно противостоящих советским патриотам. В лице В.П. Талышева вражеские спецслужбы встретили опытного противника, который часто предугадывал запланированные ими секретные операции. Помимо проведения оперативной работы в качестве разведчика и оперативного уполномоченного Особого отдела партизанского командования Крымской АССР, он планировал и осуществлял боевые и диверсионные акции. Результаты. Автор приходит к выводу, что, несмотря на всю тяжесть жизни в партизанском лесу, В.П. Талышев продемонстрировал высокий уровень профессионализма, преданность долгу и ответственность. В сферу его компетенций входило проведение следующих мероприятий: 1) ведение разведывательной работы в рядах партизан Крыма; 2) поддержание воинской дисциплины и предупреждение нарушений правопорядка среди «народных мстителей»; 3) оперативно-следственная работа; 4) разработка ряда боевых операций крымских партизан; 5) участие в боевых операциях в тылу врага; 6) координация деятельности некоторых подпольно-патриотических групп Крыма.

Ключевые слова: Великая Отечественная война, Крым, органы госбезопасности, особый отдел, партизаны, подпольщики, Василий Павлович Талышев.

Цитирование. Иванов В. А. «По линии 4-го отдела»: роль чекиста Василия Павловича Талышева в руководстве партизанско-подпольного сопротивления на территории оккупированного Крыма в 1941-1944 годах // Вестник Волгоградского государственного университета. Серия 4, История. Регионоведение. Международные отношения. -2024. -T. 29, № 3. -C. 82-97. -DOI: https://doi.org/10.15688/jvolsu4.2024.3.8

Введение. Вопросы о вкладе в победу в Великой Отечественной войне представителей советских органов госбезопасности, сходстве и различиях между партизанской и подпольной формами антифашистской борьбы, деятельности оперативных спецгрупп НКВД – НКГБ СССР на территории оккупированного Крыма в 1941–1944 гг. в отечественной историографии до сих пор недостаточно изучены. На наш взгляд, это объясняется следующими факторами:

во-первых, вплоть до начала 1990-х гг.
 эта тема являлась закрытой для большинства

исследователей по причине недоступности архивных фондов;

– во-вторых, так как Крымская область в 1991 г. после распада Советского Союза оказалась в составе независимой Украины, то украинская национальная историография освещала деятельность советских органов госбезопасности исключительно в отрицательных тонах. Она демонизировала образ чекиста, а само государство представляла, как своего рода «империю зла». О героическом вкладе сотрудников советских органов госбезопасности украинская национальная историография

предпочитала умалчивать. В основном акцентировалось внимание на карательно-репрессивном аспекте (в контексте Крыма, в частности, писалось о принудительных депортациях и перемещениях населения в 1941–1942 гг. и 1944 г., тогда как о героической борьбе чекистов против нацистской и румынской разведки практически ничего не упоминалось);

– в-третьих, даже после воссоединения Крыма с Россией в 2014 г. тема сотрудничества советских органов госбезопасности с партизанско-подпольным движением Сопротивления еще не стала предметом специального монографического исследования. Причиной этого является как затруднительный доступ к архивным материалам, так и отсутствие в Крыму необходимого количества квалифицированных специалистов по данной проблеме.

В условиях ревизии результатов войны и наличия в информационном пространстве псевдонаучных публикаций о событиях оккупации вопрос о сохранении исторической правды является весьма актуальным. Особое значение имеет введение в научный оборот новых фактов, основанных на исторических документах. В данной статье детально рассмотрены различные аспекты деятельности В.П. Талышева в организации партизанско-подпольного сопротивления, показан его личный вклад в руководство партизанским движением. Автору удалось получить доступ к уникальным материалам из фондов Архивного отдела (муниципального) архива Администрации г. Алушты, Государственного архива Республики Крым, Архива г. Севастополя, хранилищ Евпаторийского краеведческого музея.

Методы и материалы. На сегодняшний день роль советских органов госбезопасности в управлении и руководстве партизанскоподпольным движением является недостаточно изученной проблемой. По истории Сопротивления в Крыму написано немало работ, среди которых можно выделить Е.Н. Шамко [54], В.М. Брошевана [4], Е.Б. Мельничука [24], В.Е. Полякова [28], С.Н. Ткаченко, С.А. Терехова, А.Ю. Бутовского [46; 47]. Некоторые аспекты борьбы нацистских оккупантов против советских партизан освещены в монографии О.В. Романько [31]. Партизанское движение на территории Крыма является предметом исследования и севастопольского кра-

еведа А.В. Неменко [26]. В конце 1990 — начале 2000-х гг. определенный интерес к теме антифашистской борьбы в Крыму проявляли также украинские исследователи — Н.Н. Турба (Одесса) [48] и Е.Г. Горбуров (Николаев) [10]. Однако их работы несут в себе элемент предвзятости и скептического отношения к роли сотрудников советских органов госбезопасности.

В отечественной историографии начала 2000-х гг. значительный вклад в изучение деятельности органов НКВД - НКГБ СССР в борьбе Крыма в годы Великой Отечественной войны внесли российские военные историки спецслужб: К.Э. Безродный [2], А.А. Зданович [14; 15; 16], А.Ю. Климов, И.А. Потёмкин, А.С. Сальников [19], С.В. Бунин, Ю.А. Марценюк, А.С. Беркутов, А.А. Климов, А.С. Ченцов [5; 6; 7], А.Ю. Попов [29; 30], В.С. Христофоров [52; 53]. В своих исследованиях, посвященных вкладу органов госбезопасности в победу над гитлеровскими захватчиками, они уделяют ряд страниц Крымскому полуострову как важной арене противостояния советских, нацистских и румынских спецслужб. Книги и статьи данных ученых опираются на солидный пласт неопубликованных источников из фондов Центрального архива (ЦА) Министерства обороны Российской Федерации и Центрального архива (ЦА) Федеральной службы безопасности Российской Федерации, до сих пор не доступных широкому ряду исследователей по причине секретности [2, с. 23; 52, с. 6-7]. И все же специальных работ по оперативно-чекистской деятельности сотрудников НКВД СССР и Крымской АССР по руководству партизанско-подпольным Сопротивлением крайне мало [15]. Это объясняется прежде всего тем, что ученые используют архивные документы, где представлены обобщенные данные. Информация по конкретным персоналиям и их роли в антифашистском Сопротивлении в Крыму в 1941–1944 гг. [47] представлена либо схематично, либо отсутствует, поскольку она содержится в архивных учреждениях Крыма (г. Севастополь) и Украины (г. Киев).

Источниковая база исследования представлена несколькими группами материалов: в первую очередь это личный фонд В.П. Талышева (22 дела), хранящийся в Архивном

отделе (муниципальном архиве) Администрации города Алушты, фонды Государственного архива Республики Крым, Архива города Севастополя и материалы периодической печати Крымского полуострова, в которых публиковались воспоминания сотрудников советских органов госбезопасности. Изученные документы представляют собой отчеты, характеристики, воспоминания, справки, фотографии и пр., что позволяет реконструировать не только обстоятельства жизни героя, но и события антифашистской борьбы в 1941-1944 гг. на территории полуострова. Весьма информативными являются воспоминания товарищей В.П. Талышева, которые раскрывают особенности партизанско-подпольной борьбы и его роль в ней. Представленная статья базируется на принципах исторического подхода, историзме, объективности и системности. Историко-биографический и историкохронологический методы позволяют изучить жизненный путь и результаты деятельности В.П. Талышева в период Великой Отечественной войны. Историко-сравнительный метод помогает проанализировать общие и отличительные черты дискурса российской и украинской историографии при освещении вклада сотрудников госбезопасности в антифашистскую борьбу в Крыму в годы войны.

Анализ. Василий Павлович Талышев (рис. 1) родился 24 декабря 1918 г. в с. Старо-Захаркино Шемышейского района Пензенской области в многодетной крестьянской семье (в семье было 5 детей, из них 3 сестры и 2 брата). После победы советской власти и начала социалистических преобразований Талышевы вступили в колхоз. В 1932 г. Василий закончил 7 классов и поступил в Пензенский индустриальный техникум, где получил специальность техника машиностроения. В 1935 г. он поехал устраиваться на работу в г. Мурманск и поступил на службу в органы государственной безопасности, в которых работал оперативным сотрудником областного уголовного розыска НКВД до 1939 г. [3, л. 1].

14 мая 1939 г. В.П. Талышев был призван в Красную Армию и направлен служить в г. Севастополь на крейсер «Червона Украина». Уже в ноябре 1940 г. он становится главным старшиной на эсминце «Фрунзе». На данном посту Василий Павлович находился до

августа 1941 года. После начала Великой Отечественной войны В.П. Талышев был назначен командиром пулеметного взвода 2-го батальона 7-й морской бригады и отправлен на боевые позиции советских войск на Перекопский перешеек [3, л. 1; 50, л. 1].

Прорыв немецко-румынскими войсками оборонительных позиций советской армии на Перекопском перешейке заставил ее отступить к Севастополю и Керчи. Часть, в которой служил В.П. Талышев, также отступила и, не имея возможности прорваться к Севастополю, присоединилась к партизанам.

С 8 ноября 1941 г. В.П. Талышев стал бойцом партизанского отряда, а 19 марта 1942 г. был назначен командиром взвода [3, л. 1]. Он сражался в рядах Евпаторийского партизанского отряда, состоявшего из 77 бойцов (на 8 октября 1941 г.). Через этот отряд прошло 136 человек, из которых евпаторийцев было 31 человек, остальные из армии [37, л. 122]. До 19 марта 1942 г. уполномоченным особого отдела НКВД Евпаторийского партизанского отряда являлся Натан Семенович Кобрин, впоследствии направленный по специальному заданию на установление связи с осажденным Севастополем [8, л. 138]. После 20 марта 1942 г. уполномоченным особого отдела НКВД Евпаторийского партизанского отряда назначили В.П. Талышева. Кроме того, он являлся начальником разведки Евпаторийского и 2-го отрядов 3-го района партизан Крыма [3, л. 1]. Командир отряда (с 10 марта по октябрь 1942 г. – В. И.) Даниил Филиппович Ермаков так писал о боевом друге: «За период своей работы т. Талышев во всех делах показал себя с хорошей стороны. Хороший товарищ!» [18, л. 9].

Условия тяжелой зимы 1941—1942 гг. не смогли разрушить единство крымских партизан, объединенных стремлением победить немецко-румынских захватчиков [9, л. 6]. Майор в отставке С. Мартынов о деятельности в этот период нашего героя писал следующее: «тов. Талышев В.П. ... умело организовывал разведработу и связь с населением временно оккупированных населенных пунктов Алуштинского, Бахчисарайского и Симферопольского районов» [50, л. 1].

В декабре 1941 г. по приказу командующего 11-й немецкой армией в Крыму Э. фон Манштейна начальником контрразведки фон

Ризеном был создан оперативный штаб по борьбе с партизанами. Руководителем одного из его отделов стал гауптштурмфюрер Вилли Генберг [34; 35; 41; 42]. Оперативный штаб по борьбе с партизанами осуществлял активную вербовку, подготовку и отправку агентов для уничтожения Сопротивления изнутри. Следует подчеркнуть, что на территории оккупированного Крыма немецкие спецслужбы действовали в тесной координации с румынскими. Генерал-лейтенанту Л. фон Альвенслебену подчинялась СД по Крыму и Северной Таврии. 6-й отдел СД возглавлял гауптман Бергер, организовавший целый ряд секретных операций нацистской разведки, начальником отдела СД являлся гауптштурмфюрер Пантельман, шефом полиции (криминальной полиции) – Боше, ортскомендантом – Криммель, шефом пропаганды – доктор Мауэрах (зондфюрер). Румынская контрразведка была представлена графом Келлером - подполковником, начальником румынской контрразведки в Крыму и его заместителями: Ионовичем (зондерфюрер, организатор и исполнитель) и Ионеску (полковник) [40, л. 8].

Особого внимания заслуживает эпизод, который продемонстрировал навыки В.П. Талышева как опытного контрразведчика в борьбе против нацистов. Главной задачей этой сложной и чрезвычайно опасной операции считалось введение в намеренное заблуждение командования 11-й германской армии.

В июне 1942 г. в расположение партизан пробился некто по имени Николай Мисюра. Он утверждал, что являлся бежавшим из нацистской неволи советским военнопленным, содержавшимся в концлагере «Картофельный городок» (немецкое название пересыльного лагеря для советских военнопленных «Дулаг № 241». – В. И.) и желает сражаться в рядах крымских партизан. «К нам в партизанское соединение Мисюра пришел месяца два назад. Сказал, что сбежал из "картофельного городка", - так назывался лагерь для военнопленных в пригороде Симферополя. Мы проверили. Действительно из лагеря для военнопленных был совершен побег. Мисюру зачислили в партизанский отряд. Стройный, красивый, удалой, Мисюра быстро притерся к партизанам. Умел он, когда нужно, и речь сказать, умел под настроение и песню завести. А в одну из безлунных ночей

батальон гитлеровских "охотников" искусно обошел партизанские посты и окружил землянки Симферопольского отряда. Только случайность спасла отряд от полного разгрома. Вывод напрашивается сам собой: кто-то сообщает о передвижениях партизан» [54]. Заподозрив, что Н. Мисюра является вражеским агентом, начальник 3-го партизанского района Крыма Георгий Леонидович Северский (рис. 4) приказал усилить бдительность и внимательно следить за «новоявленным партизаном». К тому времени тот имел достаточно большой опыт контрразведывательной деятельности, поскольку в 1933 г. служил в пограничных войсках на Кавказе [33].

Вскоре предатель был схвачен с поличным. «Мисюру поймали возле почтового ящика – древнего бука, стоявшего в ложбине у речушки с весенним названием Марта. В дупле этого бука, после тщательного обыска, нашли удостоверение. На бланке с черным орлом и свастикой было написано: «Настоящим удостоверяется, что Мисюра Николай работает по заданию немецкой части № 4740. Предоставить ему свободное передвижение. Оказывать помощь. Удостоверение действительно по 30 декабря 1942 года. Генберг, гауптштурмфюрер, руководитель воинской части № 4740» [35]. Над Н. Мисюрой устроили показательный суд и приговорили к смертной казни через расстрел, однако последующие события изменили это решение.

В том же месяце самолетом У-2 партизанам Крыма было срочно доставлено совершенно секретное донесение. «Вам приказано вручить совершенно секретный пакет. Не вскрывать. Инструкция во втором пакете», сказал летчик, вручая плотный конверт с черными кружками сургучных печатей [35; 41; 42]. Суть дезинформации заключалась в том, что Красная Армия и Военно-Морской флот усилили высадку морских десантов в юго-восточном направлении Крымского полуострова, что означало бы атаку с тыла по германским войскам, готовившимся к штурму Севастополя. Детально в документе отмечалось следующее: «...В последующую ночь после получения от нас радиосигнала "Туман" на Ай-Петринской яйле и в координатах 52-94, 52-96 будут выброшены десанты парашютных частей армии. Одновременно в районах Семидворья, Алушты, Ялты начнется высадка морских десантов. Вам надлежит...». Далее обстоятельно указывалось, как партизаны должны были организовать прикрытие этих десантов и взаимодействие с ними [35; 39, л. 4].

Сразу возник вопрос, как доставить пакет? Вместе с комиссаром Василием Ивановичем Никаноровым и начальником особого отдела 3-го района партизанского движения Крыма Федором Афанасьевичем Якустиди [21, с. 75] Георгий Леонидович Северский решил использовать в проведении боевой операции бывшего рецидивиста и нацистского агента Н. Мисюру, предоставив ему возможность «кровью смыть позор» [39, л. 4–5]. По имеющимся у партизан сведениям, между Симферополем и Алуштой располагался вражеский гарнизон, вокруг которого находились дежурные патрули [35; 39, л. 4–5; 41].

Привести Николая Мисюру на место проведения разведывательной операции поручили Александру Махневу (начальнику штаба Евпаторийского партизанского отряда, будущему партизанскому командиру. - B. M.) [21, с. 73], политруку Ивану Тищенко, начальнику разведки партизанского отряда Василию Павловичу Талышеву и двум морякам из морской пехоты Осипова - Василию Сыпченко [42]. «Кроме командира, в группу входили еще четыре человека: испытанные боевые соратники, которым я верил, как самому себе, разведчик Талышев, у которого на плечах висело два автомата - ППШ и немецкий, политрук Тищенко и два моряка из знаменитого полка морской пехоты Осипова. Они пришли к нам еще осенью сорок первого, вырвавшись из вражеского окружения. Крепкие, похожие друг на друга флотской лихостью и выправкой, парни доказали в боях, что на них можно положиться» [22, с. 93; 23, с. 97; 35; 41; 42].

В подкладку куртки Н. Мисюры разведчики зашили коленкоровый пакет с пятью печатями, а в обшлаг гимнастерки, на старое место — удостоверение агента нацистской разведки, подписанное гауптштурмфюрером В. Генбергом. Замысел партизан состоял в том, чтобы подстроить побег провокатора с целью его дальнейшей ликвидации. Немцы, обыскав труп Н. Мисюры, обнаружили бы секретный пакет с пятью печатями, в котором была размещена дезинформация [39, л. 5–6].

По сигналу Талышева группа (четыре разведчика) поставила в центре провокатора Н. Мисюру, а сами разведчики спрятались неподалеку. Внезапно немецкий часовой услышал шум скрывающихся в лесу партизан и поднял тревогу. В.П. Талышев об этом вспоминал: «Для убедительности немцы должны были заметить нас первыми, первыми открыть огонь. И я пополз вперед — без опаски, с шумом. Даже камень пришлось столкнуть в кювет, чтобы обратить внимание часового. Не слышит! Тут-то и полоснула автоматная очередь. Из домика стали выпрыгивать солдаты. Тогда Махнев подал команду: "Огонь!", и мы тоже ввязались в перестрелку» [41].

Н. Мисюра, воспользовавшись замешательством, попробовал сбежать из партизанского надзора, однако за ним внимательно следили А.П. Махнев и В.П. Талышев, который убил его автоматной очередью [34; 35]. В воспоминаниях В.П. Талышева было написано: «Когда мы отстреливаясь (имеется в виду В.П. Талышев и А.П. Махнев. – В. И.), начали отходить, труп предателя лежал на дороге. В подкладке его куртки был зашит пакет с приказом из Севастополя» [39, л. 7; 41; 42].

В Крымской студии телевидения в г. Симферополе во время интервью 8 октября 1964 г. В.П. Талышев заметил, что для убедительности нужно было, чтобы гитлеровцы первыми обнаружили партизан [39, л. 7].

Данная боевая операция завершилась успешно. Спустя долгие годы об ее итогах поведал генерал-майор в отставке Андрей Игнатьевич Ковтун на встрече в клубе писателей в г. Симферополе. В частности, он отмечал, что партизаны справились с поставленной задачей: фальшивый «приказ» попал в руки гитлеровского командования, и оно поверило советской дезинформации [34; 35; 42]. Как видим, успешное выполнение задания по дезинформации противника дало некоторое время защитникам г. Севастополя для подготовки и отражения вражеского штурма [50, л. 1-2]. Непосредственные участники операции – А. Махнев и В. Талышев были награждены орденом Красного Знамени [22, с. 94; 23, с. 98].

Захват нацистскими войсками Севастополя в начале июля 1942 г. совпал с другой важнейшей битвой Второй мировой войны — Сталинградской. Этот период войны характеризуется активизацией боевых действий подпольных организаций и групп [17, с. 247].

12–19 июля 1942 г. гитлеровцы провели против партизан операцию «Шварц Шаттен» («Черная тень»), к которой было привлечено свыше 20 тысяч человек. Однако благодаря действиям подполья и советской разведки к партизанам попала копия плана этой операции, и они, искусно маневрируя, вышли из-под удара карателей [1, л. 56; 9, л. 43–43 об.; 32, л. 60–62, 114–117, 148–149; 36; 38, л. 56; 54, с. 54–52].

Несмотря на то что партизан не удалось разгромить, положение их ухудшалось с каждым днем. Вследствие падения в июле 1942 г. Севастополя самолеты, ранее доставлявшие из него продукты и боеприпасы, прекратили свои полеты. Блокада леса обрекала партизан на вымирание [38, л. 28 об.]. Возникла срочная необходимость эвакуации обессиленных от голода, болезней раненных партизан [25; 38, л. 28 об.].

1 сентября 1942 г. Военный совет Северо-Кавказского фронта принял срочное постановление об эвакуации раненных и тяжелобольных партизан из Крыма. Разработкой плана по эвакуации и ее осуществлением занимался командующий фронтом Семен Михайлович Буденный [27, с. 203; 54, с. 66-68]. В октябре 1942 г. Военный совет Северо-Кавказского фронта назначил командующим партизанскими отрядами Крыма Г.Л. Северского [27, с. 204], под руководством которого стала проводиться эвакуация [12, л. 22]. В это время гитлеровцы усилили блокаду лесов полуострова, вследствие чего зимой 1942-1943 гг. в партизанских отрядах свирепствовал голод и ощущался значительный недостаток оружия и боеприпасов. Возникшая ситуация требовала принятия срочных и радикальных мер. В итоге Евпаторийский партизанский отряд был реорганизован, а В.П. Талышева перевели в 1-й сектор действия партизан Крыма [18, л. 6]. 27 октября 1942 г. его назначили уполномоченным особого отдела в 1/7 автономном отряде, где он находился до ноября 1943 года. Таким образом В.П. Талышев стал заместителем командира по разведке в 6-й бригаде Южного соединения партизан Крыма. Данное подразделение было создано указом Крымского штаба партизанского движения наряду с двумя другими - Северным и Восточным. Командиром Южного соединения являлся М.А. Македонский (рис. 6). Это соединение было разделено на три бригады: в четвертую вошли 2-й, 6-й, 7-й и 11-й огряды; в шестую — 3-й, 4-й и 5-й; в седьмую — 1-й, 8-й, 9-й, 10-й и 12-й отряды. Командиром 4-й бригады стал Христофор Чусси (рис. 5), шестую возглавил Михаил Самойленко, седьмую — Леонид Вихман. Каждая бригада состояла из 900— 1 000 партизан [21, с. 142—143; 22, с. 173; 23, с. 165].

В период своей чекистской деятельности В.П. Талышев возбудил несколько следственных дел в отношение карателей Симферопольского, Бахчисарайского и других районов Крыма в 1942—1943 годах. Пойманные им с поличным изменники Родины, согласно приговору партизанского командования, понесли заслуженное наказание за зверскую расправу над партизанами и населением временно оккупированных территорий Крымской АССР [51, л. 3].

В марте 1944 г. В.П. Талышев провел специальную операцию в деревне Керменчик (ныне д. Высокое Бахчисарайского района Республики Крым. — B.~ II.). Партизаны под его командованием расположились на ночлег, а утром отправились арестовывать четырех коллаборационистов, на которых указали местные жители. Но случилось непредвиденное. Деревню внезапно окружили гитлеровцы, и полицаи попытались задержать и уничтожить советских партизан. В.П. Талышев принял командование, сгруппировал людей и занял вместе с ними круговую оборону. В ходе боя партизанам удалось прорваться к своим. Они уничтожили двух вражеских солдат и взяли одного «языка», которого доставили на место дислокации в Азыпсырте (горный хребет на территории Бахчисарайского района Республики Крым. -B. H.) [46, c. 84].

8 апреля 1944 г. началось стремительное наступление советских войск на Перекопском перешейке. Преодолевая ожесточенное сопротивление противника, части Красной Армии (51-я и 2-я гвардейская армии) овладели Армянском, Джанкоем, Симферополем и Евпаторией, Бахчисараем и Судаком. Одновременно удар наносился с территории Керченского полуострова: 11 апреля 1944 г. подразделения Отдельной Приморской армии освободили Керчь, 13 апреля – Феодосию и вошли в пределы Южного берега Крыма [11, л. 2].

14 апреля 1944 г. части Отдельной Приморской армии вступили в пределы Алуштин-

ского района. В операции по освобождению г. Алушты принимал участие чекист В.П. Талышев со своими бойцами [11, л. 3; 43].

Одновременно к Алуште подходили подразделения 383-й стрелковой дивизии 16-го корпуса Отдельной Приморской армии. Со стороны Ангарского перевала наступление вели подразделения 1135-го Сальского стрелкового полка и 26-й ордена Кутузова мотострелковой бригады 4-го Украинского фронта. Оборона противника была прорвана. Первыми в город ворвались танки во главе с майором Захаровым. В доме № 10 расположился штаб подвижного отряда [11, л. 3; 13, с. 65-66, 114; 20; 43; 45, с. 26]. Подразделения советских воинов устремились к центру города, который находился под контролем гитлеровцев. На Генуэзской улице (была переименована в улицу 15 апреля. -B. U.) советская артиллерия прямой наводкой била по портпункту, откуда противник пытался отплыть в Румынию и Болгарию. К полудню 15 апреля 1944 г. улицы г. Алушты были освобождены. Преследуя противника, советские войска устремились к г. Ялта [33]. В своих воспоминаниях В.П. Талышев описывает освобождение Алушты от немецко-румынских захватчиков: «А в городе царило ликование. На стволы пушек, что остывали на Генуэзской улице, легли ветки цветущего миндаля. Вся забитая людьми улица так и цвела флагами, улыбками, букетами первых весенних цветов. Были и горькие минуты: в центре Приморского парка у разрушенного гитлеровцами памятника комиссарам Республики Тавриды и на городском кладбище хоронили воинов, павших в боях за освобождение Алушты. В Приморском парке похоронены капитан Ф.Д. Пластун и лейтенант С.В. Бакшин» [43]. В освобожденной Алуште бывший начальник штаба Алуштинского партизанского отряда И. Купреев стал секретарем райкома партии, а В.П. Талышев в июне 1944 г. возглавил горисполком.

25 мая 1944 г. за заслуги в борьбе против нацистских захватчиков В.П. Талышев (рис. 2) был награжден почетным огнестрельным оружием системы «браунинг» за № 217806 Указом / 184 № 33, который подписал 1-й секретарь Крымского обкома ВКП(б), начальник Крымского штаба партизанского движения В.С. Булатов [49, л. 1].

Результаты. Таким образом, в данной статье представлен жизненный путь В.П. Талышева — одного из выдающихся сотрудников советских органов госбезопасности, старшего оперуполномоченного Особого отдела НКВД СССР Крымской АССР и координатора боевых операций подпольных групп. За время своей деятельности в данной структуре он приобрел значительный опыт оперативно-следственной работы, которая включала следующие аспекты:

- ведение разведывательной деятельности в рядах партизан Крыма с целью добычи и обработки информации о планах и действиях противника с дальнейшей передачей на Большую землю, обеспечение сохранности разведданных в обстановке строжайшей секретности с соблюдением режима конспирации;
- поддержание воинской дисциплины и предупреждение нарушений правопорядка среди партизан Крыма во время их пребывания в местах дислокации;
- выявление, обезвреживание и ликвидация представителей немецкой и румынской агентуры, внедряемых в ряды «народных мстителей» Крыма;
- разработка боевых операций совместно со штабом партизанской бригады Южного соединения партизан Крыма;
- участие в боевых операциях крымских партизан: диверсиях, подрывах, разрушениях вражеских баз, транспортных коммуникаций и средств связи, убийстве и пленении немецких, румынских солдат и офицеров, а также изменников Родины;
- координация деятельности подпольнопатриотических групп, действующих на Южном берегу Крыма.

Проявленное В.П. Талышевым (рис. 3) мужество и героизм были высоко отмечены советским руководством, которое наградило его различными орденами и медалями. После окончания Великой Отечественной войны В.П. Талышев возглавлял Алуштинскую секцию партизан и подпольщиков, объединившую к 1975 г. 80 человек. В ее состав входили бывшие командиры и комиссары отрядов, командиры и политруки взводов и боевых партизанских отрядов, а также участники подпольных организаций и групп, действовавших на территории Украинской ССР, Белорусской ССР и Российской Федерации [44].

ПРИЛОЖЕНИЕ



Рис. 1. В.П. Талышев (1918–1996 гг.). Предвоенный снимок (АО АГА. Ф. 78. Оп. 1. Д. 18. Фотографии В.П. Талышева – индивидуальные и групповые)

Fig. 1. V.P. Talyshev (1918–1996). Pre-war photo. (AO AGA, f. 78, inv. 1, d. 18.



Рис. 2. В.П. Талышев (1918–1996 гг.). 1944 г. (АО АГА. Ф. 78. Оп. 1. Д. 18. Фотографии В.П. Талышева – индивидуальные и групповые)

Fig. 2. V.P. Talyshev (1918–1996). 1944. (AO AGA, f. 78, inv. 1, d. 18. V.P Talyshev's photos – individual and group)



Рис. 3. В.П. Тальшев (1918–1996 гг.). Начало 1980-х гг. (АО АГА. Ф. 78. Оп. 1. Д. 18. Фотографии В.П. Тальшева – индивидуальные и групповые)
Fig. 3. V.P. Talyshev (1918–1996). Early 1980s. (АО АGA, f. 78, inv. 1, d. 18. V.P Talyshev's photos – individual and group)



Рис. 4. Г.Л. Северский (1909—1997 гг.). Подполковник – начальник 3-го партизанского района Крыма, заместитель А.В. Мокроусова, руководителя партизанским движением в Крыму. В 1942 г. Г.Л. Северский возглавил Штаб партизанского движения Крыма (Официальный сайт Государственного каталога музейного фонда Российской Федерации. URL: https://goskatalog.ru/portal/#/collections?id=26537488)

Fig. 4. G.L. Seversky (1909–1997). Lieutenant Colonel, head of the 3rd partisan region of Crimea, deputy of A.V. Mokrousov, leader of the partisan movement in Crimea. In 1942, G.L. Seversky headed the headquarters of the Crimean partisan movement (Official website of the State Catalog of the Museum Fund of the Russian Federation. URL: https://goskatalog.ru/portal/#/collections?id=26537488)



Рис. 5. Х.К. Чусси (1909–1973 гг.). Командир 4-й бригады Южного соединения партизан Крыма в 1941–1944 гг. (Официальный сайт Государственного каталога музейного фонда Российской Федерации. URL: https://goskatalog.ru/portal/#/collections?id=32866484)

Fig. 5. H.K. Chussi (1909–1973). Commander of the 4th Brigade of the Southern Unit of Crimean Partisans in 1941–1944 (Official website of the State Catalog of the Museum Fund of the Russian Federation. URL: https://goskatalog.ru/portal/#/collections?id=32866484)



Рис. 6. М.А. Македонский (1904—1971 гг.). Командир Южного соединения партизан Крыма в годы Великой Отечественной войны (URL: https://goskatalog.ru/portal/#/collections?id=27760398)

Fig. 6. M.A. Macedonsky (1904–1971). Commander of the Southern Unit of Crimean Partisans during the Great Patriotic War (URL: https://goskatalog.ru/portal/#/collections?id=27760398)

СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ

- 1. Беседа с подполковником Северским Георгием Леонидовичем, в прошлом командиром 3-го района партизанских отрядов и заместителем командующего партизанского движения в Крыму и в дальнейшем зам. начальника Крымского штаба партизанского движения // Государственный архив Республики Крым (ГА РК). Ф. П-156. Оп. 1. Д. 49.
- 2. Безродный К. Э. Обзор рассекреченных архивных документов о боевых действиях в период обороны и освобождения Крыма (1941—1942, 1944) // Крымская весна 44-го. Материалы Исторических чтений и архивные документы / под ред. С. А. Терехова, О. В. Романько, С. Н. Ткаченко. Симферополь: Н. Оріанда, 2019. С. 18—23.
- 3. Биография В. П. Талышева // Архивный отдел (муниципальный архив) Администрации города Алушты Республики Крым (АО АГА). Ф. 78. Оп. 1. Д. 1.
- 4. Брошеван В. М. Чекисты в партизанских отрядах Крыма, 1941–1944 гг. Симферополь: ЦНТЭИ, 2005. 76 с.
- 5. Бунин С. В., Марценюк Ю. А., Беркутов А. С., Климов А. А., Ченцов А. С. Войска НКВД в Великой Отечественной войне. Военно-исторический труд. В 3 т. Войска НКВД накануне Великой Отечественной войны (1939—1941). М.: Редакция журнала «На боевом посту» внутренних войск МВД России, 2015. Т. 1. 280 с.
- 6. Бунин С. В., Марценюк Ю. А., Беркутов А. С., Климов А. А., Ченцов А. С. Войска НКВД в Великой Отечественной войне. Военно-исторический труд. В 3 т. Войска НКВД в первый и второй периоды Великой Отечественной войны (1941—1943). М.: Редакция журнала «На боевом посту» внутренних войск МВД России, 2015. Т. 2. 328 с.
- 7. Бунин С. В., Марценюк Ю. А., Беркугов А. С., Климов А. А., Ченцов А. С. Войска НКВД в Великой Отечественной войне. В 3 т. Войска НКВД в третий период Великой Отечественной войны и в советскояпонской войне (1944—1945). М.: Редакция журнала «На боевом посту» внутренних войск МВД России, 2015. Т. 3. 416 с.
- 8. В Крымскую Комиссию по истории Великой Отечественной войны от Кобрина Натана Семеновича // ГА РК. Ф. П-156. Оп. 1. Д. 56.
- 9. Воспоминания о партизанской жизни и боевой деятельности командиров отряда № 4, 2-й бригады Восточного соединения партизан Крыма Я. Кушнира // ГА РК. Ф. П-156. Оп. 1. Д. 57.
- 10. Горбуров Є. Г. Рух опору і націоналістичне підпілля на півдні України та Криму в період окупації, 1941-1944 рр.: автореф.: спец. 07.00.01. Київ: НАН України; Ін-т історії України, 2003.18 с.

- 11. Доклады В. П. Талышева к 35-й и 46-й годовщинам освобождения г. Алушты от немецко-фашистских захватчиков // АО АГА. Ф. 78. Оп. 1. Д. 8.
- 12. Докладная записка командующего партизанским движением Крыма подполковника Лобова о состоянии партизанского движения в Крыму. 18 октября 1942 г. // Архив города Севастополя (АГС), Ф. Р-434, Оп. 2. Д. 66.
- 13. Ена В. Г., Твердохлебов И. Т., Шантырь С. П. Южный берег Крыма: Путеводитель. Симферополь: БИЗНЕС-ИНФОРМ, 1996. 303 с.
- 14. Зданович А. А. Смерш. Главный козырь Сталина. М.: Концептуал, 2019. 400 с.
- 15. Зданович А. А. «Акулы» и «Дро́ны» под ударами советской контрразведки. Материалы Исторических чтений и архивные документы / под ред. С. А. Терехова, О. В. Романько, С. Н. Ткаченко. Симферополь: Н. Оріанда, 2019. С. 12–18.
- 16. Зданович А. А. Органы военной контрразведки в битве за Кавказ и освобождение Крыма. М.: Кучково поле, 2021.512 с.
- 17. История Украинской ССР: в 10 т. / отв. ред. Ю. Ю. Кондуфор. Киев: Наукова думка, 1984. Т. 8: Украинская ССР в Великой Отечественной войне Советского Союза (1941–1945). 639 с.
- 18. Краткая история Евпаторийского партизанского отряда. Записки командира отряда // Фонды Муниципального бюджетного учреждения культуры «Евпаторийский краеведческий музей» (МБУ ЕКМ). Ф. 2. Оп. 1. Д. 1.
- 19. Климов А. Ю., Потёмкин И. А., Сальников А. С. Роль НКВД СССР в партизанском движении и подпольной работе в годы Великой Отечественной войны 1941—1945 годов. М.: Академия управления МВД России, 2020. 316 с.
- 20. Котов А. В освобожденном городе // Курортная газета. 1974. 1 мая. № 85 (8320). С. 3.
- 21. Македонский М. А. Пламя над Крымом. Симферополь: Крымиздат, 1960. 256 с.
- 22. Македонский М. А. Пламя над Крымом. Симферополь: Крымиздат, 1963. 295 с.
- 23. Македонский М. А. Пламя над Крымом. Симферополь: Крым, 1969. 304 с.
- 24. Мельничук Е. Б. Партизанское движение в Крыму (1941–1944 гг.). Кн. 1 «Накануне». Львов: Гриф Фонд, 2008. 163 с.
- 25. Неяченко И. Партизанский домик Парамонова // Крымская газета. 1998. 16 дек. № 229 (1580). С. 4.
- 26. Неменко А. В. Крымские партизаны и оккупация Крыма в 1941—1944 годах (по материалам советских и трофейных документов). Севастополь: Альбатрос, 2020. 455 с.
- 27. Очерки истории Крымской областной партийной организации/ отв. ред. Н. В. Багров [и др.]. Симферополь: Таврия, 1981. 376 с.

- 28. Поляков В. Е. Партизанское движение в Крыму 1941–1944 гг. Симферополь: Ариал, 2013. 488 с.
- 29. Попов А. Ю. НКВД и партизанское движение. М.: ОЛМА-ПРЕСС, 2003. 383 с.
- 30. Попов А. Ю. Сопротивление на оккупированной советской территории (1941–1944 гг.). М.: ООО «ТД Алгоритм», 2016. 304 с.
- 31. Романько О. В. Крым в период нацистской оккупации. Национальные отношения, коллаборационизм и партизанское движение. 1941–1944. М.: Центрполиграф, 2014. 414 с.
- 32. Рукописи воспоминаний и газетные статьи бывшего командира Алуштинского партизанского отряда А. Д. Махнева о борьбе с оккупантами в 1941–1944 гг. // ГА РК. Ф. П-849. Оп. 3. Д. 308.
- 33. Славич С. Георгий Северский партизан и писатель. К 90-летию автора прославленного сериала. Юбилей // Крымская газета. 1999. 6 мая. № 80 (1669). С. 3.
- 34. Северский Г. История одного приказа // Рабочая газета. 1965. 10 марта. № 56 (2490). С. 4.
- 35. Северский Г. История одного приказа // Крымская правда. 1975. 19–21 дек. № 295 (15695)–297 (15697). Ч. 1–3. С. 4.
- 36. Северский Г. Поединок с «черной тенью»: Рассказы. Повесть. Симферополь: Таврия, 1990. С. 74–96.
- 37. Стенограмма беседы секретаря Крымского Обкома ВКП(б) т. Булатова В. С. 10 сент. 1943 г. с тов. Д. Ф. Ермаковым // ГА РК. Ф. П-156. Оп. 1. Д. 47.
- 38. Стенограмма продолжение беседы с Георгием Филипповичем Свиридовым // ГА РК. Ф. П-156. Оп. 1. Д. 49.
- 39. Сценарий литературно-драматической редакции Крымской студии телевидения «История одного приказа» с участием В. П. Талышева. 8 окт. $1964 \, \Gamma$. // AO AГA. Ф. 78. Оп. 1. Д. 14.
- 40. Список немецко-фашистских преступников, совершивших злодеяния на временно оккупированной территории Крымской АССР // ГА РК. Ф. Р-1289. Оп. 1. Д. 19.
- 41. Талышев В. Партизаны против фельдмаршала // Курортная газета. 1967. 17 нояб. № 229 (6667). С. 3.
- 42. Талышев В. «Секретный» пакет // Курортная газета. 1970. 9 мая. № 92 (7305). С. 3.
- 43. Талышев В. Улица, по которой пришла Победа // Курортная газета. 1974. 14 апр. № 73 (8308). С. 2.
- 44. Талышев В. Остаются в строю // Курортная газета. 1975. 16 февр. № 34 (8525). С. 3.
- 45. Талышев В. П. Алушта: Путеводитель. Симферополь: Таврия, 1984. 96 с.
- 46. Ткаченко С. Н., Терехов С. А., Бутовский А. Ю. Органы государственной безопасности в партизанско-подпольном движении Крыма в 1941–1944 годах. Симферополь: ИП Бровко А. А., 2019. 132 с.

- 47. Терехов С. А. Роль и место УНКГБ по Крымской АССР в освобождении Крыма от немецко-фаниистских захватчиков весной 1944 года // Крымская весна 44-го. Материалы Исторических чтений и архивные документы / под ред. С. А. Терехова, О. В. Романько, С. Н. Ткаченко. Симферополь: Н. Оріанда, 2019. С. 24–27.
- 48. Турба М. М. Досвід та особливості партизанських дій у Криму 1941—1944 рр. (Соціально-політичний аспект): автореф. дис. ... канд. політ. наук: 23.00.02. Одеса, 1998. 17 с.
- 49. Удостоверение о награждении В.П. Талышева за отличное выполнение заданий Командования на фронте борьбы с немецко-румынскими захватчиками в лесах Крыма огнестрельным оружием...// АО АГА. Ф. 78. Оп. 1. Д. 3.
- 50. Характеристика на бывшего старшего уполномоченного особого отдела и начальника разведки старшего лейтенанта Талышева Василия Павловича, 1918 г. рождения, члена КПСС с 1942 г. ...// АО АГА. Ф. 78. Оп. 1. Д. 5.
- 51. Характеристика на бывшего ст. Оперуполномоченного Особого отдела КГБ партизан Крыма, ст. лейтенанта Талышева Василия Павловича, 1918 г. рождения... // АО АГА. Ф. 78. Оп. 1. Д. 5.
- 52. Христофоров В. С. 1941—1944 годы в судьбах Крыма: Документальная история против фальсификаций. Материалы Исторических чтений и архивные документы / под ред. С. А. Терехова, О. В. Романько, С. Н. Ткаченко. Симферополь: Н. Оріанда, 2019. С. 5–12.
- 53. Христофоров В. С. История советских органов госбезопасности: 1917—1991 гг. 2-е изд., перераб. и доп. М.: РГГУ, 2019. 438 с.
- 54. Шамко Е. Н. Партизанское движение в Крыму в 1941–1944 гг. Симферополь: Крымиздат, 1959. 160 с.

REFERENCES

- 1. Beseda s podpolkovnikom Severskim Georgiem Leonidovichem, v proshlom komandirom 3-go rajona partizanskih otrjadov i zamestitelem komandujushhego partizanskogo dvizhenija v Krymu i v dalnejshem zam. nachalnika Krymskogo shtaba partizanskogo dvizhenija [Conversation with Lieutenant Colonel Seversky Georgy Leonidovich, Former Commander of the 3rd District of Partisan Detachments and Deputy Commander of the Partisan Movement in the Crimea and Later Deputy Head of the Crimean Headquarters of the Partisan Movement]. *Gosudarstvennyj arhiv Respubliki Krym (GA RK)* [State Archive of the Republic of Crimea], f. P-156, inv. 1, d. 49.
- 2. Bezrodnyj K.E. Obzor rassekrechennyh arhivnyh dokumentov o boevyh dejstvijah v period

- oborony i osvobozhdenija Kryma (1941–1942, 1944) [Review of Declassified Archival Documents About Military Operations During the Defense and Liberation of Crimea (1941–1942, 1944)]. Terekhova S.A., Romanko O.V., Tkachenko S.N., eds. *Krymskaya vesna 44-go. Materialy Istoricheskikh chteniy i arkhivnyye dokumenty* [Crimean Spring of the 44th. Proceedings of Historical Readings and Archival Documents]. Simferopol, N. Orianda, 2019, pp. 18-23.
- 3. Biografija V. P. Talysheva [Biography of V.P. Talyshev]. *Arhivnyj otdel (municipalnyj arhiv) Administracii goroda Alushty Respubliki Krym (AO AGA)* [Archival Department (Municipal Archive) of the Administration of the City of Alushta of the Republic of Crimea], f. 78, inv. 1, d. 1.
- 4. Broshevan V.M. *Chekisty v partizanskih otrjadah Kryma*, 1941–1944 gg. [Chekists in the Partisan Detachments of the Crimea, 1941–1944]. Simferopol, TsNTEI, 2005. 76 p.
- 5. Bunin S.V., Marcenjuk Ju.A., Berkutov A.S., Klimov A.A., Chencov A.S. *Vojska NKVD v Velikoj Otechestvennoj vojne. Voenno-istoricheskij trud. V 3 t. Vojska NKVD nakanune Velikoj Otechestvennoj vojny (1939–1941)* [NKVD Troops in the Great Patriotic War. Military Historical Work. In 3 Vols. NKVD Troops on the Eve of the Great Patriotic War (1939–1941)]. Moscow, Redaktsiya zhurnala «Na boyevom postu» vnutrennikh voysk MVD Rossii, 2015, vol. 1. 280 p.
- 6. Bunin S.V., Marcenjuk Ju.A., Berkutov A.S., Klimov A.A., Chencov A.S. *Vojska NKVD v Velikoj Otechestvennoj vojne. Voenno-istoricheskij trud. V 3 t. Vojska NKVD v pervyj i vtoroj periody Velikoj Otechestvennoj vojny (1941–1943)* [NKVD Troops in the Great Patriotic War. Military Historical Work. In 3 Vols. NKVD Troops in the First and Second Periods of the Great Patriotic War (1941–1943)]. Moscow, Redaktsiya zhurnala «Na boyevom postu» vnutrennikh voysk MVD Rossii, 2015, vol. 2. 328 p.
- 7. Bunin S.V., Marcenjuk Ju.A., Berkutov A.S., Klimov A.A., Chencov A.S. *Vojska NKVD v Velikoj Otechestvennoj vojne. V 3 t. Vojska NKVD v tretij period Velikoj Otechestvennoj vojny i v sovetskojaponskoj vojne (1944–1945)* [NKVD Troops in the Great Patriotic War. In 3 Vols. NKVD Troops in the Third Period of the Great Patriotic War and in the Soviet-Japanese War (1944–1945)]. Moscow, Redaktsiya zhurnala «Na boyevom postu» vnutrennikh voysk MVD Rossii, 2015, vol. 3. 416 p.
- 8. V Krymskuju Komissiju po istorii Velikoj Otechestvennoj vojny ot Kobrina Natana Semenovicha [To the Crimean Commission on the history of the Great Patriotic War from Kobrin Natan Semenovich]. *GA RK* [State Archive of the Republic of Crimea], f. P-156, inv. 1, d. 56.
- 9. Vospominanija o partizanskoj zhizni i boevoj dejatelnosti komandirov otrjada № 4, 2-j brigady

- Vostochnogo soedinenija partizan Kryma Ja. Kushnira [Memoirs of Partisan Life and Combat Activities of the Commanders of Detachment No. 4, 2nd Brigade of the Eastern Formation of Partisans of Crimea Ya. Kushnir]. *GA RK* [State Archive of the Republic of Crimea], f. P-156, inv. 1, d. 57.
- 10. Gorburov €.G. Ruh oporu i nacionalistichne pidpillja na pivdni Ukraïni ta Krimu v period okupaciï, 1941–1944 rr.: avtoref.: spec. 07.00.01 [Ruh Support and Nationalistic Support on Ukrainian Pivdni and Crimea During the Period of Occupation, 1941–1944. Spec. 07.00.01 abs. diss.]. Kiev, NAN Ukraini; In-t istoryi Ukraini, 2003. 18 p.
- 11. Doklady V. P. Talysheva k 35-ji 46-j godovshhinam osvobozhdenija g. Alushty ot nemecko-fashistskih zahvatchikov [Reports by V. P. Talyshev on the 35th and 46th Anniversaries of the Liberation of the City of Alushta from the Nazi Invaders]. *AO AGA* [Archival Department (Municipal Archive) of the Administration of the City of Alushta of the Republic of Crimea], f. 78, inv. 1, d. 8.
- 12. Dokladnaja zapiska komandujushhego partizanskim dvizheniem Kryma podpolkovnika Lobova o sostojanii partizanskogo dvizhenija v Krymu. 18 oktjabrja 1942 g. [Memorandum of the Commander of the Partisan Movement of the Crimea, Lieutenant Colonel Lobov on the State of the Partisan Movement in the Crimea. October 18, 1942]. *Arhiv goroda Sevastopolja (AGS)* [Archive of the City of Sevastopol], f. R-434, inv. 2, d. 66.
- 13. Ena V.G., Tverdohlebov I.T., Shantyr S.P. *Juzhnyj bereg Kryma: Putevoditel* [Southern Coast of Crimea]. Simferopol, BUSINESS-INFORM Publ., 1996. 303 p.
- 14. Zdanovich A.A. *Smersh. Glavnyj kozyr Stalina* [Smersh. Stalin's Main Trump Card]. Moscow, Conceptual Publ., 2019. 400 p.
- 15. Zdanovich A.A. *«Akuly» i «Drony» pod udarami sovetskoj kontrrazvedki. Materialy Istoricheskih chtenij i arhivnye dokumenty* ["Sharks" and "Drons" Under the Blows of Soviet Counterintelligence. Proceedings of Historical Readings and Archival Documents]. Simferopol, N. Orianda, 2019, pp. 12-18.
- 16. Zdanovich A.A. *Organy voennoj kontrrazvedki v bitve za Kavkaz i osvobozhdenie Kryma* [Military Counterintelligence Agencies in the Battle for the Caucasus and the Liberation of Crimea]. Moscow, Kuchkovo Pole Publ., 2021. 512 p.
- 17. Kondufor Yu. Yu., ed. *Istorija Ukrainskoj SSR:* v 10 t. [History of the Ukrainian SSR: In 10 Vols]. Kyiv, Naukova dumka Publ., 1984, vol. 8: The Ukrainian SSR in the Great Patriotic War of the Soviet Union (1941–1945). 639 p.
- 18. Kratkaja istorija Evpatorijskogo partizanskogo otrjada. Zapiski komandira otrjada [Brief History of the Evpatoria Partisan Detachment. Notes of the

- Commander of the Detachment]. Fondy Municipalnogo bjudzhetnogo uchrezhdenija kultury «Evpatorijskij kraevedcheskij muzej» (MBU EKM) [Funds of the Municipal Budgetary Institution of Culture "Evpatoria Museum of Local Lore"], f. 2, inv. 1, d. 1.
- 19. Klimov A.Ju., Potjomkin I.A., Salnikov A.S. Rol NKVD SSSR v partizanskom dvizhenii i podpolnoj rabote v gody Velikoj Otechestvennoj vojny 1941–1945 godov [The Role of the NKVD of the USSR in the Partisan Movement and Underground Work During the Great Patriotic War of 1941–1945]. Moscow, Academyya upravleniya MVD Rossii, 2020. 316 p.
- 20. Kotov A. V osvobozhdennom gorode [In the Liberated City]. *Kurortnaja gazeta* [Resort Newspaper], 1974, no. 85 (8320), p. 3.
- 21. Makedonskij M.A. *Plamja nad Krymom* [Flame over the Crimea]. Simferopol, Krymizdat, 1960. 256 p.
- 22. Makedonskij M.A. *Plamja nad Krymom* [Flame over the Crimea]. Simferopol, Krymizdat, 1963. 295 p.
- 23. Makedonskij M.A. *Plamja nad Krymom* [Flame over the Crimea]. Simferopol, Krym Publ., 1969. 304 p.
- 24. Melnichuk E.B. *Partizanskoe dvizhenie v Krymu (1941–1944). Kn. 1 «Nakanune»* [Partisan Movement in the Crimea. Book 1 "The Day Before"]. Lvov, Grif Fund, 2008. 163 p.
- 25. Nejachenko I. Partizanskij domik Paramonova [Paramonov's Partisan House]. *Krymskaja gazeta* [Crimean Newspaper], 1998, December 16, no. 229 (1580), p. 4.
- 26. Nemenko A.V. Krymskie partizany i okkupacija Kryma v 1941–1944 godah (po materialam sovetskih i trofejnyh dokumentov) [Crimean Partisans and the Occupation of Crimea in 1941–1944: (Based on Soviet and Captured Documents)]. Sevastopol, Albatross Publ., 2020. 455 p.
- 27. Bagrov N.V. et al., ed. *Ocherki istorii Krymskoj oblastnoj partijnoj organizacii* [Essays on the History of the Crimean Regional Party Organization]. Simferopol, Tavria Publ., 1981. 376 p.
- 28. Poljakov V.E. *Partizanskoe dvizhenie v Krymu* 1941–1944 gg. [Partisan Movement in the Crimea 1941–1944]. Simferopol, ARIAL, 2013. 488 p.
- 29. Popov A.Ju. *NKVD i partizanskoe dvizhenie* [NKVD and the Partisan Movement]. Moscow, OLMA-PRESS, 2003. 383 p.
- 30. Popov A.Ju. *Soprotivlenie na okkupirovannoj sovetskoj territorii (1941–1944 gg.)* [Resistance in Occupied Soviet Territory (1941–1944)]. Moscow, OOO «TD Algoritm», 2016. 304 p.
- 31. Romanko O.V. Krym v period nacistskoj okkupacii. Nacionalnye otnoshenija, kollaboracionizm i partizanskoe dvizhenie. 1941–1944 [Crimea During the Nazi Occupation. National Relations,

- Collaborationism and Partisan Movement. 1941–1944]. Moscow, Tsentrpoligraf Publ., 2014. 414 p.
- 32. Rukopisi vospominanij i gazetnye statyi byvshego komandira Alushtinskogo partizanskogo otrjada A.D. Mahneva o borbe s okkupantami v 1941–1944 gg. [Manuscripts of Memoirs and Newspaper Articles of the Former Commander of the Alushta Partisan Detachment A.D. Makhnev About the Fight Against the Invaders in 1941–1944]. *GA RK* [State Archive of the Republic of Crimea], f. P-849, inv. 3, d. 308.
- 33. Slavich S. Georgij Severskij partizan i pisatel. K 90-letiju avtora proslavlennogo seriala. Jubilej [Georgy Seversky Partisan and Writer. To the 90th Anniversary of the Author of the Famous Series. Anniversary]. *Krymskaja gazeta* [Crimean Newspaper], 1999, May 6, no. 80 (1669), p. 3.
- 34. Severskij G. Istorija odnogo prikaza [History of One Order]. *Rabochaja gazeta* [Rabochaya Newspaper], 1965, Mar. 10, no. 56 (2490), p. 4.
- 35. Severskij G. Istorija odnogo prikaza [History of One Order. Glory Will Not Cease These Days]. *Krymskaya pravda*, 1975, Dec. 19–21, no. 295 (15695) 297 (15697), pt. 1–3, p. 4.
- 36. Severskij G. *Poedinok s «chernoj tenyju»: Rasskazy. Povest* [Seversky G. A Duel with a "Black Shadow": Stories. Tale]. Simferopol, Tavria Publ., 1990, pp. 74-96.
- 37. Stenogramma besedy sekretarja Krymskogo Obkoma VKP(b) t. Bulatova V. S. 10 sent. 1943 g. s tov. D. F. Ermakovym [Transcript of the Conversation of the Secretary of the Crimean Regional Committee of the CPSU (b) Comrade Bulatov V.S. September 10, 1943 with Comrade D.F. Ermakov]. *GA RK* [State Archive of the Republic of Crimea], f. P-156, inv. 1, d. 47.
- 38. Stenogramma prodolzhenie besedy s Georgiem Filippovichem Sviridovym [Transcript of the Continuation of the Conversation with George Sviridov]. *GA RK* [State Archive of the Republic of Crimea], f. P-156, inv. 1, d. 49.
- 39. Scenarij literaturno-dramaticheskoj redakcii Krymskoj studii televidenija «Istorija odnogo prikaza» s uchastiem V. P. Talysheva. 8 okt. 1964 g. [Scenario of the Literary and Dramatic Edition of the Crimean Television Studio "History of One Order" with the Participation of V.P. Talyshev. October 8, 1964]. *AO AGA* [Archival Department (Municipal Archive) of the Administration of the City of Alushta of the Republic of Crimea], f. 78, inv. 1, d. 14.
- 40. Spisok nemecko-fashistskih prestupnikov, sovershivshih zlodejanija na vremenno okkupirovannoj territorii Krymskoj ASSR [List of Nazi Criminals Who Committed Atrocities in the Temporarily Occupied Territory of the Crimean ASSR]. *GA RK* [State Archive of the Republic of Crimea], f. R-1289, inv. 1, d. 19.
- 41. Talyshev V. Partizany protiv feldmarshala [Partisans Against the Field Marshal]. *Kurortnaja*

- gazeta [Resort Newspaper], 1967, Nov. 17, no. 229 (6667), p. 3.
- 42. Talyshev V. «Sekretnyj» paket ["Secret" Package]. *Kurortnaja gazeta* [Resort Newspaper], 1970, May 9, no. 92 (7305), p. 3.
- 43. Talyshev V. Ulica, po kotoroj prishla Pobeda [The Street Along Which Victory Came]. *Kurortnaja gazeta* [Resort Newspaper], 1974, Apr. 14, no. 73 (8308), p. 2.
- 44. Talyshev V. Ostajutsja v stroju [Remain in Service]. *Kurortnaja gazeta* [Resort Newspaper], 1975, Febr. 16, no. 34 (8525), p. 3.
- 45. Talyshev V.P. *Alushta: Putevoditel* [Alushta: Guide]. Simferopol, Tavria Publ., 1984. 96 p.
- 46. Tkachenko S.N., Terehov S.A., Butovskij A.Ju. *Organy gosudarstvennoj bezopasnosti v partizansko-podpol'nom dvizhenii Kryma v 1941–1944 godah* [State Security Agencies in the Partisan-Underground Movement of Crimea in 1941–1944]. Simferopol, IP Brovko A. A., 2019. 132 p.
- 47. Terehov S.A. *Rol i mesto UNKGB po Krymskoj ASSR v osvobozhdenii Kryma ot nemecko-fashistskih zahvatchikov vesnoj 1944 goda* [The Role and Place of the UNKGB for the Crimean Autonomous Soviet Socialist Republic in the Liberation of Crimea from the Nazi Invaders in the Spring of 1944]. Terekhova S.A., Romanko O.V., Tkachenko S.N., eds. *Krymskaya vesna 44-go. Materialy Istoricheskikh chteniy i arkhivnyye dokumenty* [Crimean Spring of the 44th Materials of Historical Readings and Archival Documents]. Simferopol, N. Orianda, 2019, pp. 24-27.
- 48. Turba M.M. *Dosvid ta osoblivosti* partizans'kih dij u Krimu 1941–1944 rr. (Social'nopolitichnij aspekt): avtoref. dis. ... kand. polit. nauk: 23.00.02 [Experience and Features of Partisan Actions in the Crimea 1941–1944 (Social and Political Aspect). Cand. polit. sci. abs. diss.: 23.00.02]. Odessa, 1998. 17 p.
- 49. Udostoverenie o nagrazhdenii V.P. Talysheva za otlichnoe vypolnenie zadanij Komandovanija na fronte borby s nemecko-rumynskimi zahvatchikami v lesah Kryma ognestrelnym oruzhiem... [Certificate of

- Awarding V.P. Talyshev for Excellent Performance of the Command's Tasks at the Front of the Fight Against the German-Romanian Invaders in the Forests of Crimea with Firearms...]. *AO AGA* [Archival Department (Municipal Archive) of the Administration of the City of Alushta of the Republic of Crimea], f. 78, inv. 1, d. 3.
- 50. Harakteristika na byvshego starshego upolnomochennogo osobogo otdela i nachalnika razvedki starshego lejtenanta Talysheva Vasilija Pavlovicha, 1918 g. rozhdenija, chlena KPSS s 1942 g. ... [Description of the Former Senior Commissioner of the Special Department and Intelligence Chief, Senior Lieutenant Talyshev V.P., Born in 1918, Member of the CPSU Since 1942...]. AO AGA [Archival Department (Municipal Archive) of the Administration of the City of Alushta of the Republic of Crimea], f. 78, inv. 1, d. 5.
- 51. Harakteristika na byvshego st. Operupolnomochennogo Osobogo otdela KGB partizan Kryma, st. lejtenanta Talysheva Vasilija Pavlovicha, 1918 g. rozhdenija... [Characteristics of the Former Sen. Detective of the Special Department of the KGB Partisans of Crimea, Sen. Lieutenant Talyshev Vasily, Born in 1918...]. *AO AGA* [Archival Department (Municipal Archive) of the Administration of the City of Alushta of the Republic of Crimea], f. 78, inv. 1, d. 5.
- 52. Hristoforov V.S. 1941–1944 gody v sudbah Kryma: Dokumentalnaja istorija protiv falsifikacij. Materialy Istoricheskih chtenij i arhivnye dokumenty [1941–1944 in the Destinies of Crimea: Documentary History Against Falsifications. Proceedings of Historical Readings and Archival Documents]. Simferopol, N. Orianda, 2019, pp. 5-12.
- 53. Hristoforov V.S. *Istorija sovetskih organov gosbezopasnosti: 1917–1991 gg.* [History of Soviet State Security Agencies: 1917–1991]. Moscow, RGGU, 2019. 438 p.
- 54. Shamko E.N. *Partizanskoe dvizhenie v Krymu v 1941–1944 gg.* [Partisan Movement in the Crimea in 1941–1944]. Simferopol, Krymizdat, 1959. 160 p.

Information About the Author

Vyacheslav A. Ivanov, Candidate of Sciences (History), Associate Professor, Department of Philosophy, Cultural Studies and Humanities, Crimean University of Culture, Arts and Tourism, Kyivskaya St, 39, 295017 Simferopol, Russian Federation, slavik1855@gmail.com, https://orcid.org/0000-0003-0994-3817

Информация об авторе

Вячеслав Александрович Иванов, кандидат исторических наук, доцент кафедры философии, культурологии и гуманитарных дисциплин, Крымский университет культуры, искусств и туризма, ул. Киевская, 39, 295017 г. Симферополь, Российская Федерация, slavik1855@gmail.com, https://orcid.org/0000-0003-0994-3817